





# **SOLIDARITÉ ACTIVE!**

e mot « solidarité » est sans doute un peu galvaudé dans notre société actuelle.

et à travers. Mais ce mot a un vrai sens pour notre Eglise lorsque nous regardons ce que nous vivons au sein de notre Entraide, mais aussi dans d'autres lieux de notre paroisse.

Sur la une de ce Lien trimestriel, la photo montre les «tables du CASP» chez nous en décembre. Après les travaux au sous-sol de l'EpMB, nous avons repris notre place parmi les Eglises qui accueillent une fois par an les personnes qui nous sont envoyées par le Centre d'action sociale protestant (CASP). Cette association agit pour l'hébergement d'urgence des personnes en situation de précarité, sans distinction, dans toute la région Île-de-France.

À l'intérieur de ce Lien, vous pouvez voir également quelques membres de l'équipe 2024 qui mangent ensemble après cet événement, et notamment trois personnes: Guillaume Keller, qui a coordonné ce repas, ainsi qu'Elodie et Charles-Antoine Bonzon « aux fourneaux » pour offrir un repas délicieux à nos invités. Tous les trois y œuvrent depuis de nombreuses années et souhaitent passer la main.

**LE LIEN** DE L'ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DE L'ANNONCIATION

Espace protestant Marc Boegner 27, rue de l'Annonciation - 75016 Paris Tél. 01 42 88 57 81

Directeur de la rédaction: Loïc Aubouin Rédaction: Marie Piat mlejeunepiat@gmail.com Impression: Corlet Imprimerie Graphisme: Théodore Faure

Le Lien est imprimé sur un papier 100% recyclé. Un grand merci à eux! Et une question pour nous: Qui pour prendre leur place afin que cette chaîne de «solidarité active» en partenariat avec le CASP se poursuive?

Les mini-cultes chez des personnes à mobilité réduite, qui ne peuvent plus se déplacer facilement pour aller au culte le dimanche matin, sont également un lieu important où les liens de solidarité se tissent entre les membres de notre paroisse. Il y a une trentaine de bénévoles qui participent à tour de rôle à l'animation d'un mini-culte avec sainte cène, que j'anime. Un moment de partage profond qui réchauffe le cœur de tous. Vous pouvez y participer aussi en nous aidant à identifier des personnes qui aimeraient accueillir un mini-culte chez elles ou en faisant partie de l'équipe de bénévoles qui participe. Un grand merci à toutes les personnes de notre paroisse qui donnent de leur temps, de leur énergie, de leur créativité pour que notre paroisse soit toujours en marche vers cette « solidarité active. » ROBERT SHEBECK

### LE GESTE VERT

Pour devenir un expert technique et juridique en matière de développement durable, dans tous les domaines, je prends connaissance, via internet, du « Guide Réglementaire Durabilité de l'Institut des actuaires ». J'y trouve, principalement sous forme de fiches pratiques, toutes les réglementations existantes, françaises, européennes, internationales et les règles d'application ainsi que la définition de tous les termes techniques utilisés. Une fois téléchargé, ce guide devient mon document de référence et mon dictionnaire en la matière.

# RENCONTRER NOTRE NOUVEAU PASTEUR!

Lors du culte familles du 9 mars, vous pourrez rencontrer le pasteur Olivier Putz qui fera binôme avec Robert à partir de la rentrée 2025. Olivier et son épouse, Marie-Emmanuelle, habitent actuellement à Rennes. Olivier v est aumônier militaire. Ils viendront passer le week-end avec nous. Le vendredi, Robert et Olivier commenceront leur réflexion sur le fonctionnement de leur binôme pastoral. Le samedi, Olivier participera à la journée de retraite du Conseil presbytéral consacrée au projet de vie de notre paroisse et à la feuille de route du CP. Puis le dimanche matin, Olivier et Marie-Emmanuelle assisteront à notre culte. Venez nombreux pour les saluer! ROBERT SHEBECK

# SAVE THE DATE 3, 4 ET 5 AVRIL

# GRANDE BRADERII DE PRINTEMPS!

Pour financer ses actions, l'Entraide organise trois ventes solidaires par an, en plus de la banque alimentaire qu'on ne présente plus. Parmi lesquelles, la Brocante, vente solidaire d'automne, la Braderie de jouets de Noël et la Braderie de printemps. Cette dernière se déroulera à l'EPMB les 3, 4 et 5 avril prochains. Pour faire de cet évènement un succès, il y a les bénévoles mobilisés et vous-même car nous attendons vêtements, foulards, bijoux, sacs à mains, chapeaux, ceintures, gants, accessoires ... Faites du tri : Apportez dès aujourd'hui de beaux articles et venez en acquérir de nouveaux les 3, 4 et 5 avril. Donner et Acheter c'est toujours se faire plaisir!

LAURAINE DE LA BEAUMELLE

## LES ESSENTIELS DU CP

Le 23 janvier dernier, le Conseil presbytéral a eu la joie de retrouver une cinquantaine de paroissiens, d'amis et de scouts, actuels et anciens, à l'EPMB. Après plus d'un an d'indisponibilité, les nouveaux locaux des scouts ont été inaugurés. Ce fut l'occasion notamment de remercier l'ensemble des donateurs qui ont permis à la paroisse de mener à bien ce projet. Les anciens scouts notamment, mais également le groupe local, se sont mobilisés pour que le projet voit le jour. Cette rénovation, initiée en 2023 par la précédente équipe du CP, a été réceptionnée par notre nouvelle équipe qui s'est impliquée dans sa finalisation. Qu'ils en soient tous chaleureusement remerciés!



Le conseil a par ailleurs achevé, lors de ses réunions mensuelles, son temps de méditation autour du livre Vivre l'Eglise, le Conseil Presbytéral: les anciens membres présentant le fonctionnement d'un CP aux nouveaux entrants. Nous avons également accueilli l'équipe de l'Entraide dont le conseil d'administration a initié une démarche de questionnement des sept services de l'Entraide afin de faire émerger les motifs de satisfaction mais aussi les attentes et les besoins de chacun d'eux. Ce fut l'occasion de remercier l'ensemble des bénévoles qui font vivre l'association

LOÏC AUBOUIN

# **CONFÉRENCES DE CARÊME 2025**

Cette année, les conférences de Carême nous entraînent dans les pas de Ruth, « pourvoyeuse de vie ». Marie-Pierre Cournot, pasteure de l'EPU de Montparnasse-Plaisance, nous livre un récit épique et singulier de cette héroïne biblique qui a su transformer une situation où la mort a mis un coup d'arrêt à toute projection vers l'avenir, en une échappée où la vie se fait promesse. A écouter sur France Culture au micro de Jean-Luc Gadreau à 16 heures, les 9, 16, 23, 30 mars, 5 et 13 avril. Et sur Fréquence Protestante les lundis suivants à 21h45. Livre édité à l'issue des conférences. Pour le commander :

www.editions-olivetan.com

# QUELQUES DATES POUR VOS AGENDAS

#### MERCREDI 5 MARS.

Regards croisés sur le culte des ancêtres, la communion des saints et l'église invisible. Dialogue œcuménique interactif entre les jeunes de la Maison d'Unité et trois hommes de conviction. Pierre Diarra, docteur en théologie et en histoire des religions et anthropologie religieuse; Père Marc Génin, recteur de la paroisse orthodoxe serbe St-Jean de San Francisco; Et Antoine Nouis, théologien et pasteur. Modérateur, Bruno Deledalle. EpMB – 20h30

#### **DIMANCHE 23 MARS**

Dernier culte-conférence d'Antoine Nouis qui évoquera, Paul et la croix. Après Paul et sa conversion et Paul et les femmes.

#### CONFÉRENCE-DÉBAT DU 27 MARS.

L'historien et bibliste Daniel Marguerat évoquera « Paul de Tarse, l'enfant terrible du christianisme » (Seuil). « Qui est l'homme Paul? Qu'a-t-il vécu, expérimenté, souffert – au point que, de cette vie, a surgi une pensée fulgurante? » Réponse le 27 mars. 20h30-22h, buffet dès 19h15. EpMB

#### ATELIERS THÉOLOGIQUES

À la découverte de l'apôtre Paul. Les trois derniers ateliers se dérouleront le 15 mars (Philippiens; billet pour Philémon); Le 5 avril (Fin de Paul; Ecole de ses disciples); et le 17 mai (L'enfant terrible du christianisme). EpMB – 10h30 à 12h.

## **CONCERTS MUSACOR**

**8 mars, 20h.** Le trio Citrine (flûte, hautbois et piano) interprétera des œuvres de Bach, Mozart, Mel Bonis, Debussy, Uebayashi et Schocker.

**24 mai, 20h**. Chœur de chambre Les Divertissements sous la direction d'Olivier Plaisant. Musique vocale a cappella avec une première partie de musique religieuse (Duruflé, Arvo Part, Karol Beffa ...) et une seconde partie de musique profane (Saint-Saëns, Hahn).

ARIEL FAURE



### **MERCI ELODIE**

Le dimanche 15 décembre se sont tenues à l'EpMB les « Tables du Casp » (Centre d'Action Sociale Protestant). Lorsque certains n'ont plus accès à la nourriture, les recevoir autour de tables accueillantes est aussi important que de leur offrir à manger. Ainsi, ce sont 80 personnes qui ont pu apprécier, en compagnie de paroissiens également attablés, des plats conçus par Élodie Bonzon et servis à l'assiette sur de jolies tables décorées. Au menu : assiette de la mer en entrée, puis foie gras, saumon, jambon de pays et gratin dauphinois et enfin Mont-blanc... sans oublier le traditionnel brie! Une trentaine de bénévoles se sont mobilisés pour faire de cet évènement un beau moment de partage, au cours 15 ans de bons et loyaux services, Élodie passe son tour. Un très grand

GUILLAUME KELLER

# FOUS JEUNES



# LES CONFIRMÉS DE L'AVENT

Le 8 décembre dernier, nous avons eu la joie d'accueillir sept jeunes qui ont confirmé l'alliance de leur baptême. Leurs témoignages:

#### SIENNA SUSINI

« Ne crains pas, car je suis avec toi ; je te bénirai. » Genèse 26,24

Dieu me protège et me guide. Je veux axer ma confirmation sous le signe de la confiance, pilier de la foi chrétienne, en approfondissant ma connaissance de la religion protestante et en marchant dans le tracé de Jésus.

#### **CYRIELLE DELANOUE**

« Je puis tout par celui qui me fortifie » (Philippiens 4, 13)

Je peux tout remettre entre les mains de Dieu. Dieu est toujours avec moi. Même lorsque ses enseignements me paraissent difficiles à appliquer, même lorsque que je peine à trouver ma place en tant que chrétienne au sein de l'Eglise.

#### **GASPARD SUSINI**

« Que tout ce que vous faites soit fait avec amour » (1 Corinthiens 16, 14)
Dieu est amour dans sa substance même. L'amour se manifeste aussi en Jésus-Christ. Sa souffrance et sa résurrection m'ont appris que le véritable amour pardonne. Aujourd'hui, je m'engage à faire de l'amour mon guide pour m'éclairer dans ma vie de chrétien confirmé.

#### KRISTJAN BLONDAL

« Car nous marchons par la Foi et non par la vue » (Corinthiens 5)

Il faut faire confiance à Dieu, avec espoir. Pour moi, Dieu est toujours là pour moi. Seule ma nature humaine peut me séparer de Dieu. Même si je ne vois pas toujours Jésus-Christ m'accompagnant sur mon chemin, je sais que l'Esprit Saint habite dans mon cœur pour me permettre d'avancer avec confiance et foi.

#### **EVA BLONDAL**

«Le Seigneur te donne lui-même la paix en tout temps de toute manière le Seigneur est avec toi. » (2 Thes. 3,16)
Ce texte transmet le sentiment de paix. Ainsi, en cas de conflits intérieurs, je sais que la paix finira par me trouver. Ce verset montre l'individualité des rapports entre Dieu et nous et implique la stabilité de l'accompagnement de Dieu.

#### **WEEK-END KT DU CONSISTOIRE**

Tous les jeunes de la 6<sup>ème</sup> à la 3<sup>ème</sup> sont invités à participer au weekend KT du 17et 18 mai. Un weekend organisé par les pasteurs et responsables jeunesses des Églises de notre Consistoire. Pendant ce temps fort de l'année, les jeunes en 3ème poursuivront la préparation de leur confirmation ou de leur baptême : le 8 juin dans le cadre du culte de la Pentecôte. Le thème du week-end est: « Respire, Espère! » Cela vous est familier parce que les éclaireurs et les éclaireuses de notre paroisse ont récemment animé avec Mathieu Contamin un culte sur ce même thème. C'est en fait, le thème du grand rassemblement des jeunes de l'Eglise protestante unie de France, le Grand Kiff qui aura lieu du 25 au 29 juillet à la Force à la Fondation John Bost. L'un de nos objectifs est de donner envie aux jeunes d'y participer cet été dans le cadre du voyage organisé par notre région. Informations auprès de Robert ou *legrandkiff.org* 

LORNA AUBOUIN

#### PIANA SUSINI

« Que dirons-nous de plus ? Si Dieu est pour nous, qui sera contre nous » (Romains, 8, 31)

Lorsque Dieu est avec moi, aucune force ne peut me détourner de sa volonté. Dieu reste mon bouclier. Ni les hommes ni les épreuves ne pourront m'éloigner de son Amour manifesté en Jésus-Christ. Et l'esprit Saint me donne l'assurance que je suis enfant de Dieu.

#### **VICTOR BACOT**

« Ne t'ai-je pas ordonné: Fortifie-toi et prends courage? Ne sois pas effrayé ni épouvanté, car l'Eternel, ton Dieu, est avec toi où que tu ailles. » (Josué 1,9) Lorsque je suis perdu, je doute, Dieu est ma source de force, de paix, de confiance. La mort et la résurrection du Christ confirment qu'aucun obstacle, pas même la mort, ne peut nous séparer de la présence de Dieu.

# LES SCOUTS ET LA PAROISSE

L'année scout en cours accentue nos liens avec la paroisse. Comme tous les ans, le groupe local a participé au culte de Noël, un moment de joie.

Nos scouts ont notamment apporté la lumière de Bethléem, une lumière de paix allumée dans la grotte de la nativité puis rapportée à Vienne pour ensuite être transmise partout en Europe.

Ensuite, les éclaireuses et les éclaireurs, avec Mathieu Contamin et notre pasteur Robert Shebeck, ont organisé le culte du 2 février autour du thème de l'espérance. Les chants scouts ont raisonné et ont permis une nouvelle fois de resserrer les liens entre nos scouts et la paroisse. En perspective les camps d'été et la préparation du centenaire de la compagnie en juillet.

# RETOUR SUR

# " LA VÉRITÉ EST-ELLE PLURIELLE?" PAR OLIVIER ABEL

Nous avons eu le plaisir de recevoir Olivier Abel, philosophe, disciple de Paul Ricoeur, pour une conférence sur le thème de la vérité. Tant les textes bibliques (dans leur diversité littéraire) que les grandes traditions philosophiques ont posé la question de la diversité des régimes de vérité (vérités de fait, d'opinion, scientifiques, de foi ...). Cette question reste urgente à l'âge de la post-vérité, des réseaux sociaux et de l'intelligence artificielle, elle est vitale pour la démocratie. Olivier Abel a montré les dangers d'une pensée totalitaire, qui voudrait unifier une vérité simplificatrice et de surplomb. Il souligne l'importance de multiplier les « schémas interprétatifs », la force de la poésie et de l'imagination, pour conduire à une « vérité vive » (Bonhoeffer). Les institutions (école...) ont, dans ce contexte, un rôle majeur à jouer pour éduquer à la pensée complexe.

FLORENCE GUÉMY

# **ŒCUMÉNISME**

La semaine de l'unité est un temps fort dans notre année paroissiale, elle l'était d'autant plus que l'Annonciation a accueilli le 21 janvier, quasiment tous les représentants des congrégations chrétiennes pour célébrer les 1700 ans du Concile de Nicée. Rappelons-nous... en 325, Constantin 1<sup>er</sup> – empereur Romain – convoqua le concile en vue de trancher sur une question théologique soulevée par le prêtre Arius.

De longues délibérations permirent de rédiger une formule de foi consensuelle, le credo était né et qui est toujours d'actualité dans nos églises. Robert Shebeck a ouvert ce moment exceptionnel, puis chaque représentant a participé, parlé ou chanté. L'un des points d'orgue fut la montée en chaire de l'Archevêque de Paris, Monseigneur Ulrich qui était chargé de la prédication. Sans nous opposer, le prédicateur a insisté sur tout ce qui nous unissait par le credo, rappelant que les querelles théologiques avaient toujours existé mais que le temps de la réconciliation chrétienne était venu, chacun devant s'y atteler. Nous y avons parfaitement œuvré avec l'échange de chairs entre Robert et le Père William-Jean, mais aussi avec la venue des collégiens de Franklin et Saint-Jean de Passy dans notre temple. L'œcuménisme, c'est aussi le groupe de musique pop-rock chrétien Holi venu chanter au temple le 30 novembre dernier. Un spectacle organisé en lien avec nos voisins catholiques. BÉNÉDICTE HUOT DE LUZE

# DANS NOS FAMILLES

DANS LA PEINE OU DANS LA JOIE,

NOUS ENTOURONS LES FAMILLES DE NOTRE PRIÈRE

**BAPTÊMF:** 

Ariane TERLINDEN

OBSÈQUES:

Florence BOYER DE BOUILLANE Philippe DELAQUAIZE Sylvie DOUXAMI Edda DUTERTRE

# **CULTE-CONFÉRENCE:** PAUL ET LES FEMMES

C'est autour de trois textes très différents (Galates, 3, 26-29; Ephésiens, 5, 22-33; 1ère lettre de Paul à Timothée 2, 8-15), qu'Antoine Nouis a évoqué Paul et les femmes ; En rappelant tout d'abord combien la relation de Jésus avec les femmes était en décalage avec la culture de son époque. « Les femmes, qui ont occupé des postes de responsabilité dans la toute 1ère Eglise, ont eu une perception plus fine de l'Evangile que celle des hommes », explique Antoine. Paul concrétise ainsi cette pensée dans son Epître aux Galates en déconstruisant la compréhension sociale de l'époque (« ... il n'y a plus ni homme ni femme ... »). Car c'est, désormais, le baptême qui identifie l'humain. Dans l'Epître aux Ephésiens, Paul parle de la soumission des femmes aux maris, mais en retour ces derniers sont censés aimer leur femme. Quant à la 1ère épître à Timothée (écrite par Paul ?), Antoine Nouis parle « d'un texte irrattrapable », et de s'interroger sur cette évolution dans la pensée de Paul. Selon Paul Ricoeur, « Chaque époque a son croyable disponible », le verset « il n'y a plus ni homme ni femme » était donc impossible à croire au 1er siècle. C'est pourquoi, ce message a été déformé. L'Eglise a donc perdu, au fil du temps, le cœur du message de Jésus que l'on retrouve de nos jours. « Depuis quelques décennies, la société repense le rôle des femmes. Il aura ainsi fallu 2 000 ans pour que la société retrouve le message initial de Paul », conclut Antoine Nouis.

MARIE PIAT

# ENQUÊTE DE SENS

# DEBOUT ET EN MARCHE Dans la vie!

C'était le thème de notre culte familles de l'Entraide du 9 février. A travers le récit d'Actes 3,1 à 10 où Pierre et Jean rencontrent au temple un homme infirme de naissance qu'ils remettent debout et en marche dans la vie au nom de Jésus-Christ, nous avons réfléchi ensemble sur ce qui se vit au sein de notre association d'Entraide.

Nous avons essayé de prendre conscience de toutes les personnes qui contribuent d'une façon ou d'une autre à notre Entraide, dans l'ombre ou devant la scène. Nous avons souligné l'importance de l'écoute bienveillante, du regard aimant et du dialogue patient dans le discernement des besoins des personnes que nous accompagnons.

Nous avons insisté aussi sur le fait que nous avons tous quelque chose à donner. C'est toujours possible de tendre une main, même si nous ne prétendons pas « guérir » tous les infirmes de la vie!

Nous avons également affirmé que l'objectif principal que visent les 7 services de notre Entraide (épicerie solidaire, vestiaire solidaire, SOS meubles, aide aux démarches administratives, cours de français, soutien scolaire, et ventes solidaires) est de remettre les gens debout et en marche dans la vie, autonomes et réintégrés dans le tissu social.

Et nous avons entendu quelques témoignages de personnes qui ont vécu une vraie « résurrection » à travers la solidarité active des bénévoles de l'Entraide. Nous avons terminé notre culte dans la joie avec les enfants comme l'infirme guéri qui saute de joie et loue Dieu pour ce qui lui était arrivé.

Pendant ce temps de culte, l'assemblée a découvert deux documents qui fondent et définissent les orientations de notre association de l'Entraide. Le premier document définit la mission et la charte de l'Entraide.

Le deuxième document comporte des «actions prioritaires» dans «une feuille de route 2025». Sur cette feuille de route, il y a des précisions sur les bénévoles dont nous avons besoin dans chaque service pour renforcer nos équipes. Est-ce vous cherchez un engagement pour poursuivre votre marche vers «une solidarité active »? Si oui, vous pouvez prendre contact avec Robert ou l'un des membres du Conseil de l'Entraide.

# **PRIÈRE**

Dieu, notre Père, apprends-nous la route qui conduit au voisin, et donne-nous la force de l'amour qui fait du plus éloigné l'être le plus proche. Enlève de nos cœurs le levain de la haine et que la grâce du pardon descende jusqu'à nous.

Tu as créé le monde de façon qu'il y ait place pour tous. Ouvre nos mains, qu'elles nourrissent les affamés, vêtent ceux qui sont nus, guérissent ceux qui sont blessés, soutiennent les faibles. Ouvre nos yeux, qu'ils voient la lumière, nos oreilles, qu'elles reconnaissent ta voix. Pousse-nous sur la route vers le prochain, que soit vaincue notre lassitude et que, ne faisant plus qu'un seul cœur, nous accomplissions ta volonté.

Père, tu accordes la paix aux cieux, établis la paix en nous, dans nos familles et parmi nos semblables. Amen!

#### ENTRAIDE



# AU CŒUR DE **L'ENTRAIDE**

L'Entraide, c'est 155 foyers accompagnés, soit 327 bénéficiaires. L'Entraide c'est 40 bénévoles réguliers et 160 bénévoles occasionnels. L'Entraide c'est aussi 7 services : de l'aide aux démarches administratives, aux cours de français, au soutien scolaire, à l'épicerie, au vestiaire, à la fourniture de meubles, aux ventes solidaires et enfin, à la banque alimentaire. L'Entraide

c'est 34,7 tonnes de denrées alimentaires fournies, 4 909 colis, de nombreuses réunions, des comptes, des factures. L'Entraide c'est aussi une balade en bateau mouche, des sourires, une galette des rois partagée avec des paroissiens, des accueillis, des bénévoles, c'est aussi un concert joué par un jeune garçon. L'Entraide, c'est enfin l'avenir d'une jeune fille brillante qui fera une prépa alors que ses parents voulaient qu'elle arrête l'école pour faire vivre la famille. C'est aussi, cet ancien accueilli, aujourd'hui enseignant, qui vient de faire un don à l'association pour la remercier de l'avoir remis sur pieds.

LAURAINE DE BEAUMELLE

# FRÉQUENCE PROTESTANTE FÊTE SES 40 ANS

Le 6 décembre dernier, dans notre temple, ont été célébrés les 40 ans de la radio Fréquence Protestante. Diffusé à l'antenne en direct, l'événement comportait une partie programmée par Macha Makeïeff et une autre improvisée par la directrice d'antenne, Valérie Thorin. Après un bref retour historique et l'évocation des personnes qui ont compté pour la radio depuis sa création, la présidente, Sylvie Hubac, a rappelé les trois inspirations de Fréquence Protestante :

- Rester une radio ouverte et curieuse, libre et républicaine, ancrée dans son époque, dans la fidélité à ses valeurs protestantes;
- Faire entendre les paroles et histoires protestantes d'hier et d'aujourd'hui;
- Être un acteur du réseau des médias protestants en portant un message de réconfort et d'espérance.

Claude Boulanger, animatrice depuis le début de Fréquence Protestante, délivra un témoignage émouvant. L'accompagnement musical était assuré par l'ensemble AEDES et Hélène Schmitt au violon.

Il v eut quelques archives sonores (Germaine Tillion, Sylvain Tesson, Michel Rocard). Eric Ruf, administrateur de la Comédie française, Didier Sandre, acteur, et Macha Makeïeff procédèrent à des lectures (Camus, Voltaire, Luther, Guizot, Bonheoffer, Buisson, Weil, Gide, La Fontaine, Corinthiens). Sœur Nathanaëlle de la communauté des diaconesses et la pasteure Béatrice Cléro-Mazire témoignèrent de leur attachement à Fréquence Protestante. Alain Duhamel décrivit l'approche du protestantisme d'un point de vue journalistique. Ce fut une soirée festive, diverse, dynamique, instructive, ouverte, parfois pleine d'émotions, à l'image de Fréquence Protestante.

JEAN FREY

# RECONNAISSANCE ET RÉPARATION

L'EPUdF, a mis en place au printemps 2023 une cellule d'écoute pour les personnes victimes ou témoins d'actes de harcèlement ou d'agression, sous toutes ses formes, dans notre Église. Après la publication d'une brochure de prévention contre la pédocriminalité, elle a aussi diffusé, à une large échelle,

une affiche et un tract reprenant les principales informations pratiques. A la suite de cette première étape, l'EPUdF a constaté qu'il fallait en franchir une nouvelle en ajoutant la reconnaissance, l'accompagnement, voire la réparation mais également en ayant recours à une instance tiers. C'est pourquoi sans avoir été sollicitée et après de nombreux échanges, l'EPUdF a adhéré à la « Commission reconnaissance et réparation » (CRR). Organisme créé après la publication du rapport Sauvé à la demande de la « Conférence des religieux et religieuses de France» (CRR) pour prendre en charge les cas survenus principalement dans leurs communautés. Avec professionnalisme, la CRR effectue un travail remarquable et a déjà traité un millier de dossiers. L'EPUdF est la première Union d'Églises à adhérer à la CRR mais d'autres s'apprêtent à le faire. www.reconnaissancereparation.org

**JEAN FREY** 

## PROTESTANTISME EN MUTATION

Tout savoir sur l'enquête menée par l'Ifop, à la demande de la Fédération protestante de France. Sur le thème : « Les protestants en France métropolitaine. Pratiques, croyances et orientations. » Les grandes lignes de cette vaste étude ont été publiées sur le site de Réforme. Sachant que l'hebdomadaire protestant est également longuement revenu sur cette enquête dans son numéro du 30 janvier 2025 (N°4075). Article à consulter sur le site de la paroisse : annonciation.org



Olivier Abel, philosophe, professeur émérite de l'Institut Protestant de Théologie, détient la faculté de rendre accessible au commun des mortels l'exposé et l'analyse qu'il peut faire des thèmes les plus ardus. Son livre « De l'humiliation. Le nouveau poison de notre société » (Ed. Les liens qui Libèrent), n'en fait pas exception. Après avoir rappelé quelques éléments incluant le christianisme, de la genèse de l'humiliation, tant individuelle que collective, l'auteur s'attèle à montrer que l'humiliation connaît aujourd'hui

une expansion phénoménale, notamment à cause des réseaux sociaux, sans même que nous nous en rendions compte la plupart du temps. Pour Olivier Abel, c'est un « poison » qui ronge notre société mais ce dernier fournit des pistes très réalistes pour contrer ce phénomène. Ce livre, qui interpelle, nous met face à une réalité que nous ne voyons pas (ou que nous ne voulons pas voir!). JEAN FREY

**EN LIBRAIRIE** 

FEVRIER			
Dimanche 23	10h30	С	Culte: Patrick Bouysse
	20h	С	Concert Holi – vente de billets en ligne et sur place
MARS			
Dimanche 2	10h30	С	Culte: Robert Shebeck
Samedi 8			Retraite du Conseil presbytéral
		С	Concert Musacor
Dimanche 9	10h30		Culte Familles – 1er dimanche de Carême et accueil du pasteur Olivier Putz : Robert Shebeck anime le culte avec les Routières et les Routiers sur le thème de la solidarité internationale
Vendredi 14	20h00	A	Dîner Couples Mixtes
Samedi 15	10h30-12h00	С	Atelier Théologique avec Gérard Gantois. À partir du livre de Daniel Marguerat « Paul de Tarse : l'enfant terrible du christianisme ». Ch 9 et 10.
Dimanche 16	10h30	С	Culte 2e dimanche de Carême : Robert Shebeck et la pasteure Marie- Pierre Cournot, conférencière du Carême Protestant cette année
Dimanche 23	10h30	С	Culte-Conférence avec Antoine Nouis : « Paul et la Croix » – 3e dimanche du Carême
Jeudi 27	19h30	A	Dîner- Conférence avec Daniel Marguerat sur Paul de Tarse : l'enfant terrible du christianisme.
Samedi 29	10h30-12h00	A	Rencontre parents pour demander le baptême d'un enfant
Dimanche 30	9h15	С	Culte et Assemblés Générales de la Paroisse – 4e dimanche du Carême : Robert Shebeck
AVRIL			
Jeudi 3	14h30-18h30	A	Braderie du printemps
Vendredi 4	10h30-12h00	A	Braderie du printemps
Samedi 5	10h30-12h00	A	Braderie du printemps
	10h30-12h00	A	Atelier Théologique avec Robert Shebeck. A partir du livre de Daniel Marguerat « Paul de Tarse : l'enfant terrible du christianisme » ch. 11 et 12
Dimanche 6	10h30	С	Culte familles avec baptême : 5ème dimanche du Carême - : Robert Shebeck
Dimanche 13	10h30	C	Culte des Rameaux avec les communautés accueillies dans nos locaux
Vendredi 18	19h00		À l'Eglise Saint Jean – Culte du Vendredi Saint
Dimanche 20	10h30		Culte de Pâques : Robert Shebeck
Dimanche 27	10h30	С	Culte: Mathieu Contamin
MAI			
Dimanche 4	10h30	С	Culte: Robert Shebeck
Dimanche 11		С	Culte: Robert Shebeck
Samedi 17	10h30-12h00	A	Atelier Théologique avec Gérard Gantois. À partir du livre de Daniel Marguerat « Paul de Tarse : l'enfant terrible du christianisme » ch. 13
Dimanche 18		C	Culte : Florence Guemy
Samedi 24	20h00	С	Concert Musacor - Chœur de chambre Les Divertissements sous la direction d'Olivier Plaisant
Dimanche 25	10h30	С	Culte familles : Robert Shebeck
JUIN			
Dimanche 1er		С	Culte: Patrick Bouysse
Dimanche 8	10h30	С	Culte de Pentecôte avec confirmations et baptêmes des catéchumènes : Robert Shebeck



#### CHAOUE MARDI

Hors vacances scolaires, de 18h à 19h15 à l'EPMB ( de la 6ème à la 3ème)

TOUS LES DEUX MERCREDI

de 14h à 14h45 : KT visio (6ème à la 3ème)

FACEBOOK

#### TOUS LES MERCREDI

Hors vacances scolaires, de 12h15 à 13h30 : École biblique au temple (CE1 au CM2)

#### **CHAQUE MERCREDI**

Hors vacances scolaires : soirée de prière avec les jeunes de la Maison d'Unité à 20h30

## RENSEIGNEMENTS UTILES

(C) = Cortambert / (A) = Annonciation (NDGP) = Notre Dame de Grace de Passy

#### TEMPLE (C)

19, rue Cortambert – 75116 Paris 01 45 03 43 10

CULTE: le dimanche à 10h30 SITE WEB: www.annonciation.org

Votre pasteur reçoit sur rendez-vous: Robert SHEBECK (en congé le lundi) 06 95 34 40 36 / robert.shebeck@epudf.org

### ESPACE PROTESTANT MARC BOEGNER (A)

27, rue de l'Annonciation – 75016 Paris 01 42 88 57 81

SECRÉTARIAT: Agnès AMORETTI-FRANÇOIS les lundi, mardi, mercredi et vendredi de 10h à 12h. Tél.: 01 42 88 57 81 / Fax: 01 45 24 64 30 mail: annonciation@epudf.org

#### ENTRAIDE (C)

19, rue Cortambert 75116 Paris 01 45 04 26 16 /

entraideannonciation@gmail.com

#### **PERMANENCES**

ÉPICERIE SOLIDAIRE:

le jeudi de 12h30 à 16h avec un bon de services sociaux/associations

VESTIAIRE: le jeudi de 13h-16h avec bon des services sociaux/associations

DÉPÔTS DE VÊTEMENTS: le lundi de 14h30 à 16h30

SOS MEUBLES: offres et demandes, le jeudi de 13h à 16h

SOLO (Solidarité Logement): 4, rue de l'Annonciation, les mardi et mercredi de 14h à 18h, le jeudi de 10 à 12h et 14 à 18h, 01 44 30 10 83 www.solidarite-logement.org

ACE (Accompagnement des chercheurs d'emploi) sur rendez-vous au 01 45 72 09 54 56, av. de la Grande-Armée 75017 Paris

Aide aux démarches administratives: le jeudi de 13h à 16h56

Cours de français courant: le jeudi 10h30 à 12h

# NOTRE ÉGLISE

POUR L'ÉGLISE, LA MISSION, LE LIEN:

Libellez vos chèques à Église Protestante
Unie de l'Annonciation. Virements au nom
de «EPU Annonciation»

IRAN, EP76 3000 3031 1000 0503 6103

IBAN: FR76 3000 3031 1000 0502 6103 359- BIC: SOGEFRPP

#### POUR L'ENTRAIDE:

Virement au nom de l'Entraide IBAN: FR76 3000 3031 1000 0508 8576 597 Chèques à *Entraide de l'Église Protestante Unie de l'Annonciation*